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■ Aún no hallan militares el cadáver de El Chayo, líder del cártel

■ Más tropas llegan al estado, con apoyo de helicópteros artillados 
■ Marchas en Morelia y cuatro municipios contra abusos oficiales   

■ Fuerzas armadas y la PF cierran el cerco en Apatzingán      

Plan ‘‘quirúrgico’’ contra
La Familia en Michoacán

Unos 5 millones y medio de fieles visitaron a la Virgen del Tepeyac durante los festejos para conmemorar su apari-
ción. Autoridades de la delegación Gustavo A. Madero reportaron saldo blanco y la asistencia médica a 2 mil 216 per-
sonas por agotamiento y lesiones en rodillas y pies ■ Foto Víctor Camacho

■ Molineros: el alimento es
víctima de grandes especuladores   

■ No descartan un incremento
mensual, ‘‘como en gasolinas’’

■ Alza injustificable; el mercado
tiene estabilidad, arguye Economía

■ CNC: la canasta básica se ha
encarecido 115% en este gobierno

■ Pasará de 8 a 12 pesos el kilo   

Se dispara
50% el
precio de
la tortilla

FERVOR GUADALUPANO

■ Incumple servicios de interconexión 

Se aplicarán a
Telmex dos sanciones
regulatorias: SCT
■ Molinar: Cofetel emitió la recomendación
■ ‘‘Si rectifica entrará al mercado de la tv’’   
■ Canitec: la telefónica evade la competencia  
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El Consejo General del instituto aprobará este lunes modificaciones a su reglamento interno 

El IFE anunciará hoy la desaparición de la Comisión Nacional 
de Supervisión y Evaluación 

Se transformará en grupos de trabajo especializados, señala Marco Antonio Baños 

ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 18 

Tras un largo proceso de discusión, caracterizado por una fuerte reticencia al cambio, y con el aval de varios 
partidos políticos, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) aprobará hoy modificaciones a su 
reglamento interior, con lo que desaparecerá el Comité Nacional de Supervisión y Evaluación (Conase) como 
órgano auxiliar de la Comisión Nacional de Vigilancia (CNV) del Registro Federal de Electores. 

Durante la sesión extraordinaria de este mediodía, el IFE resolverá su transformación a un esquema de grupos de 
trabajo especializados que realicen análisis sobre temas concretos relacionados con la vigilancia del padrón 
electoral o tareas asociadas al funcionamiento del Registro Federal de Electores, sostuvo el consejero electoral, 
Marco Antonio Baños, quien agregó que en la más reciente sesión de la Comisión de Reglamentos se lograron 
importantes consensos con representantes partidistas. 

Las discusiones evolucionaron sustancialmente en días pasados, pues los partidos pasaron de enviar un enérgico 
pronunciamiento en el que condenaban las pretensiones de los consejeros de desaparecer el Conase, por 
considerar que el IFE buscaba debilitar la capacidad de verificación que tienen los partidos respecto del padrón 
electoral, a admitir los cambios propuestos. 

Todavía en un documento de posicionamiento circulado recientemente, los partidos advertían: no aceptamos que 
sea la propia autoridad a la que se va a supervisar la que tenga la capacidad de dictaminar si se pueden o no 
utilizar recursos públicos. Lo que está en juego es un derecho legítimo de los partidos políticos, respecto de la 
integración de los instrumentos electorales, el cual no debe ser restringido por la facultad reglamentaria de los 
consejeros electorales. 

Baños explicó que la pretensión de convertir el Conase en grupos especializados tiende a eficientar el trabajo, 
porque éstos se enfocarán en proporcionar análisis técnicos acerca de temas sobre los que la CNV –integrada por 
los partidos políticos– tenga interés: trámites de identificación, ubicación de módulos, campañas de promoción, 
entre otros, complementarios a la verificación especial del padrón electoral. 

El consejero reconoció que las negociaciones con los partidos políticos para que aceptasen esta transformación del 
Conase en grupos de trabajo ha sido compleja y tiene varios meses de realizarse. Indicó que se registró un 
paulatino cambio en la actitud de varios de ellos que prácticamente provocó que en la última sesión pasaran del 
rechazo absoluto a la proposición de modificaciones específicas respecto de la propuesta de la Comisión. 
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A pregunta expresa sobre lo que implicarán estos cambios en las partidas que el IFE destina para el 
financiamiento para verificar y supervisar el padrón electoral, Baños informó que no se tiene considerada una 
reducción. 

El IFE ha tomado la decisión de que no se disminuye en nada las atribuciones de los partidos políticos para revisar 
el padrón electoral y por tanto se va a mantener el financiamiento, pero estas partidas van a estar sujetas a todos 
los esquemas de control de los recursos institucionales que tienen todas las demás áreas del IFE, esto es, se habrán 
de homologar al resto del Instituto. 

 

Sin sustituir aún, 8.2 millones de credenciales 03 
ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 18 

El más reciente reporte del Registro Federal de Electores (RFE) respecto de la sustitución de las credenciales de 
elector 03 que dejarán de ser válidas a partir del primero de enero próximo, indica que aun existen 8 millones 219 
mil 672 documentos de este tipo. Sin embargo, 2 millones 173 mil 668 corresponden a ciudadanos de lugares 
donde se tienen elecciones locales en 2011 y, por tanto, serán válidas hasta concluir esos procesos; mientras entre 
2.5 y 3 millones corresponden a migrantes a otros países y personas fallecidas. 

Según el informe del RFE presentado ante la comisión del ramo –que corresponde a noviembre–, el Instituto 
Federal Electoral (IFE) tendría que procesar 3.6 millones de credenciales 03 durante diciembre, es decir, más de 
116 mil al día, incluidos sábados, domingos y festivos. De acuerdo con los datos oficiales, entre octubre y 
noviembre solamente se han procesado 539 mil 652 trámites, esto es, alrededor de 270 mil por mes. 

Esa cifra se alcanzó a pesar de que en ese periodo comenzó la intensificación de los promocionales del IFE 
convocando a los ciudadanos que tienen la credencial 03 a acudir a los módulos del instituto a realizar este trámite 
antes de que ese documento no sea recibido como identificación oficial, por acuerdo del organismo electoral. 

De acuerdo con las cifras del RFE, entre las entidades donde en tres semanas ocurrirá esta circunstancia, 
sobresalen por el rezago en cuanto al número de credenciales aún en poder de los ciudadanos el Distrito Federal, 
donde 775 mil 550 personas no han hecho este cambio; Jalisco, con 598 mil 908; Veracruz, con 560 mil 723; 
Guanajuato, con 432 mil 742, y Puebla, con 400 mil 421. 

Hay dos entidades donde el problema de la 03 es importante, estado de México y Michoacán, pero en ellas hay 
elecciones en julio y noviembre, respectivamente. En el estado de México, donde se tiene el mayor padrón en el 
país, hay 936 mil 841 credenciales, en tanto que en Michoacán, una de las entidades donde proporcionalmente hay 
más credenciales en relación con su padrón, aún hay 468 mil 94. 
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El análisis completo será presentado al Consejo General durante la sesión de este lunes 

En 2009 votaron casi cuatro millones más mujeres que 
hombres, revela el IFE 

Coahuila, Campeche, Querétaro y Edomex, con mayor participación femenina, según estudio 

ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 19 

Durante los comicios de 2009, la participación ciudadana tuvo un notable sesgo en cuanto a la votación por sexos, 
pues 55.7 por ciento de los votos correspondieron a las mujeres y 44 por ciento fueron de hombres. Esto es, de los 
34.1 millones de sufragios que se emitieron en los comicios intermedios, 19 millones fueron votos femeninos y 15.1 
millones provinieron del sexo masculino, lo que demuestra que, más allá de las diferencias entre sexos en el 
padrón electoral, las mujeres tuvieron mayor participación. 

Tales datos se desprenden del estudio que realizó el Instituto Federal Electoral (IFE) mediante la apertura de 
miles de paquetes de los comicios de 2009, en el mayor estudio que se haya realizado en cuanto a la participación 
electoral en México. El análisis es claro en señalar que los estados de México, Coahuila, Campeche y Querétaro son 
las entidades donde la tendencia de mayor participación femenina fue más acentuada, hasta por 10.3 puntos 
porcentuales de diferencia respecto de los hombres. 

De acuerdo con el informe que este mediodía conocerá el Consejo General del IFE, también se analiza la 
participación por edad, y sobresale que los jóvenes de 18 años acudieron a votar muy por arriba de la media. Según 
las cifras, este grupo superó por 5 puntos porcentuales al 44.1 por ciento que representa la media nacional. 

Durante la sesión, el Consejo General del IFE desechará cualquier sanción a los partidos Revolucionario 
Institucional (PRI) y Acción Nacional (PAN) por el acuerdo alcanzado –con la presencia de la Secretaría de 
Gobernación– para que, a cambio de que el PAN no pactara alianzas con la izquierda, el PRI avalara el 
presupuesto 2009, acuerdo que concluyó con la renuncia del entonces titular de la dependencia, Fernando Gómez 
Mont. 

Sin embargo, se establece el inicio de un proceso especial sancionador en contra del diario El Universal, por no 
responder a los requerimientos de información del IFE relacionados con ese caso. 

En la sesión también se dará a conocer que el organismo electoral aplicará medidas de austeridad y racionalidad 
en su gasto para ahorrar recursos. Esta determinación, según el IFE, implicará que no habrá aumentos salariales 
más allá de los ajustes inflacionarios impuestos a los trabajadores. 
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Cuauhtémoc Cárdenas en el aniversario luctuoso de doña Amalia 

Las alianzas con el PAN van contra los principios del PRD 

Uno de los puntos importantes que deberá definir la próxima directiva perredista será si debe aliarse y con quién 
en 2012, dice 

ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 17 

Convencido de que las alianzas electorales para las elecciones de 2010 con Acción Nacional son totalmente 
contrarias a los principios del PRD, para Cuauhtémoc Cárdenas no hay vuelta de hoja: Quien quiera votar por el 
programa del PRD y por el candidato del PRD, bienvenido. 

En entrevista concedida en el Monumento a la Revolución, donde montó guardia de honor por el segundo 
aniversario luctuoso de su madre, Amalia Solórzano, indicó que el tema de las alianzas seguramente será uno de 
los puntos importantes que deberá definir la próxima dirección del partido. 

Asimismo, señaló que corresponde a su hijo Lázaro determinar si acepta o no dirigir al PRD. Él está fuera (del 
país) y no sé qué piense al respecto; ésas son cuestiones que tendrá que decidir por sí mismo, en función también 
de cómo se lo planteen quienes estén pensando que puede llegar a la dirección del partido. 

–Parece que todos quieren que sea Lázaro –se le comentó. 

–Pues que se lo digan a él –respondió. 

–¿Sería bueno que un hombre de apellido Cárdenas dirigiera el Partido de la Revolución Democrática? 

–Habría que ver en qué condiciones se llega y en qué condiciones se puede trabajar. 

Afirmó que quien dirija el partido del sol azteca tendría que ser alguien que efectivamente lograra la unidad del 
partido, y a quien le dieran libertad para organizar su equipo de trabajo y la política que tenga que desarrollarse de 
aquí en adelante, con base en los principios y los programas del partido. 

A pesar de que de entrada respondió con un tajante no a la alianza con el PAN, se le insistió. 

–Yo no hablo más que por mí. Ya he declarado públicamente que a mí las alianzas electorales con Acción Nacional 
me parecen totalmente contrarias a los principios del partido. 

–¿Sería un absurdo una alianza con el PAN en 2012? 
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–A menos que fuera con el candidato del PRD y con el programa del PRD; quien quiera votar por el programa del 
PRD y por el candidato del PRD, bienvenido. 

–Que se sume el PAN, sólo así. 

–Yo no veo otras condiciones. 

–Se ha hablado de un candidato ciudadano para las presidenciales. ¿Esto es viable? 

–Todo es viable si hay dos posibilidades: que sí o que no. 

–¿Usted lo apoyaría? 

–No sé, según quién y qué proponga. 

 

Ebrard: la izquierda unida, el mayor rival del PRI en Guerrero 

El jefe del GDF acude a Acapulco a apoyar a Ángel Aguirre, aspirante al gobierno del estado 

MISAEL HABANA DE LOS SANTOS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 34 

Acapulco, Gro., 12 de diciembre. El proceso electoral para elegir al gobernador de Guerrero en enero próximo es 
una prioridad para la izquierda, pues la entidad es una de las más pobres del país, y aquí se configura la unidad y 
la alianza de la izquierda para 2012, consideró Marcelo Ebrard Causabon, jefe de Gobierno del Distrito Federal. 

El mandatario capitalino participó en un acto multitudinario de mujeres que apoyan la candidatura de Ángel 
Aguirre Rivero, abanderado de la alianza Guerrero Nos Une, entre los partidos de la Revolución Democrática 
(PRD), Convergencia, y del Trabajo (PT), así como sectores del Partido Revolucionario Institucional (PRI). En 
conferencia de prensa, sostuvo que Guerrero es una prioridad, pues 25 por ciento de las mujeres son analfabetas, y 
prometió entregar a la entidad 20 mastógrafos donados por empresa privadas, después de abril de 2011. 

Estado pobre y analfabeto 

Si se quiere cambiar la desigualdad espantosa que hay en México, tiene que pasar algo en Guerrero. Estamos 
hablando de uno de los estados más pobres del país; tiene analfabetismo, el acceso a la educación superior es la 
tasa más baja del país. Por eso el estado es una prioridad y por eso estamos aquí, dijo. 
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Ebrard, vitoreado en el acto como el mejor alcalde del mundo, aseguró que los priístas, cuyo candidato es Manuel 
Añorve Baños, evidentemente están muy preocupados por el curso del proceso electoral, es una cosa que vimos en 
varios estados también. Lo primero, hay gran preocupación aun con todos los grandes recursos que están usando; 
ayer (sábado) congregaron (en el estado de México) a casi 18 gobernadores para reunir recursos. 

Reiteró la importancia de este proceso comicial, que incluye las elecciones del domingo 30 de enero, al asegurar 
que “en Guerrero se está configurando la unidad y la alianza de la izquierda para 2012 con miras también a eso. 
Estamos viendo lo que va a venir a después. 

“¿Cuál es el rival en términos políticos y estratégicos del PRI y todos los intereses que representa, incluido Carlos 
Salinas, que ahora anda en su road show (espectáculo itinerante), principal promotor de (Enrique) Peña Nieto? 
¿Quién es el rival del PRI? Pues es la izquierda, pero unificada. Entonces aquí en Guerrero vamos a vencer al PRI y 
a demostrarle que la izquierda con sus fuerzas, unida, los va a derrotar en lo que sigue.” 

En referencia al gobernador del estado de México, quien este domingo asistió a un mitin en Chilpancingo en apoyo 
a Añorve Baños, candidato que se hace acompañar en su campaña por actores y cantantes de Televisa como 
Galilea Montijo, Jordi Rosado y Joan Sebastian, dijo que Peña Nieto está preocupado, pues después de Guerrero 
sigue (la elección en) el estado de México y ahí también nos vamos a ver. 

Por su parte, Aguirre Rivero aseguró a pregunta de reporteros, que se propuso para mediados de enero, en “un 
plazo no mayor, hacer coincidir al ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, Marcelo Ebrard, Andrés Manuel López 
Obrador, al compañero Alberto Anaya y al dirigente del PT y a los dos dirigentes nacionales de la coalición, del 
PRD, Jesús Ortega –presente en el acto y la conferencia de prensa–, así como el de Convergencia, Luis Walton. 

La presencia de ellos me alienta y fortalece, sobre todo cuando tenemos en Guerrero a un político (Ebrard) que ha 
acreditado ante la opinión pública que está impulsado una izquierda moderada, moderna. Por eso el que hoy nos 
acompañe el jefe de Gobierno siembra muchos ánimos entre los guerrerenses, afirmó. 
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Peña Nieto participa en acto en Chilpancingo para apoyar la 
candidatura de Manuel Añorve 

Medio centenar de policías mexiquenses y francotiradores protegen al mandatario priísta 

 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 13 de diciembre de 2010, p. 34 

Chilpancingo, Gro.,12 de diciembre. Las elecciones para gobernador del próximo 30 de enero son prioritarias para 
el proceso del año 2012, cuando se renovará la Presidencia de la República, consideraron el gobernador del estado 
de México, Enrique Peña Nieto, y Manuel Añorve Baños, candidato al gobierno por la coalición Tiempos Mejores 
para Guerrero, que integran el PRI y los partidos Verde y Nueva Alianza. 

Peña Nieto, quien estuvo vigilado por medio centenar de policías mexiquenses, así como por francotiradores 
ubicados en el palacio municipal de Chilpancingo y otros edificios aledaños, participó al mediodía de este domingo 
en un acto para apoyar la candidatura de Manuel Añorve. 

En conferencia de prensa ofrecida al final del acto, Peña Nieto se refirió a los señalamientos del ex candidato 
presidencial Andrés Manuel López Obrador, quien lo acusó de ser el candidato de Televisa y de la mafia política en 
el país, a lo que respondió: “está muy claro que soy el gobernador del estado (de México), hoy no soy candidato, y 
será después de que concluya mi gestión cuando tenga definición. 

Seguramente quienes descalifican es precisamente por falta de proyecto, de ideas, o de planteamientos de lo que el 
país necesita. No es el momento de tener definiciones para 2012, sino de trabajar para cerrar bien mi 
administración, agregó. 

Con relación a Ángel Aguirre Rivero, candidato de la coalición Guerrero nos Une –entre el PRD, el PT y 
Convergencia–, al que le unía una añeja amistad, señaló que quien ha dejado las filas del priísmo simplemente las 
abandonó y se va. Hoy le brindo mi apoyo político y personal a quien espero sea el gobernador del estado de 
Guerrero, a mi amigo Manuel Añorve Baños. 

Desmiente apoyar a Aguirre 

También desmintió que respalde al mismo tiempo a Ángel Aguirre: no hay más apoyo, el único apoyo que Enrique 
Peña tiene es para Manuel Añorve. Quizá el abusar de una relación del pasado (con Aguirre Rivero), que se ha 
querido sembrar confusión con la gente de Guerrero; por eso estoy aquí, para dejar claro que apoyo a Manuel 
Añorve, quien será el próximo gobernador. Nunca compartí la decisión tomada por el candidato hoy de la 
oposición, del PRD; lamenté que dejara las filas del priísmo. 
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Antes, durante el mitin en apoyo a Añorve Baños, realizado en el zócalo de Chilpancingo, Peña Nieto dijo ante 
unos 5 mil priístas sobre el aspirante a la gubernatura: Añorve es un cuadro valioso del PRI, probado en distintas 
trincheras de responsabilidad. 

Para cerrar, dijo que el PRI constituye un partido que asume tareas con responsabilidad en los tiempos modernos. 
Hemos venido a prestigiar la política. 

Añorve Baños se comprometió a construir los sueños de las familias guerrerenses en materia de salud, empleo 
para maestros, y atención a jubilados, y a las mujeres. Las tendencias nos favorecen; aquí no está en juego la 
carrera política de nadie, sino el destino de los guerrerenses. 

 

Astillero 

Quique y Marcelo: peregrinos 

Salinas: estabilizar 

Papeles trastocados 

Echar la sal 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Peregrinos en Guerrero, Marcelo Ebrard y Enrique Peña Nieto comparten penitencias. Han ido a la tierra del 
figueroísmo redivivo en busca de votos para los candidatos locales que suponen les reportarán beneficios 
electorales en 2012, y en el camino arriesgan sus haberes discursivos para pintar de regios colores las pobres 
vestimentas de la tragedia comicial del México de hoy. El jefe del gobierno capitalino hace como que el flamante ex 
priísta Ángel Aguirre Rivero constituye una opción opositora, de exterminio del priísmo, para brincar de esa 
plataforma falsa al planteamiento optimista de que las alianzas partidistas constituyen veneno para el dinosaurio 
de tres colores que tan vivito y coleando está que ahora hasta se permite el préstamo de saldos inviables para que 
sean usados como antipriístas. Peña Nieto, por su parte, trata de ponerse fríamente institucional a la hora de 
deslindar la amistad que ha tenido con el ahora opositor, el citado Aguirre Rivero (quien ya fue gobernador 
interino de Guerrero, obviamente a nombre del PRI, activamente en contra del PAN y el PRD que ahora le ungen) 
y asegurar que todo su apoyo está del lado del formalmente priísta, Manuel Añorve Baños. 
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Como puede verse, el PRI en Guerrero gana con cualquiera: con el fiel Añorve o con el desertor Aguirre. Serían 
distintos los bandos ganadores dentro de la compartimentación mafiosa, pero nada más. Bailadores unos, 
mientras otros esperan sentados, pero la música y la danza son las mismas. Clarísimo lo tiene el gran jefe nacional 
de la cruzada por la restauración priísta, el cada vez más activo licenciado Carlos Salinas de Gortari que busca 
estabilizar la contienda por 2012, entre otras cosas al sujetar al grupo de competidores a un ámbito controlable, 
civilizado, que permita arreglos de última hora, maniobras convenidas y exclusión de elementos disonantes, sobre 
todo si sus aires son tabasqueños. Salinas que en reciente entrevista le plantó a Ebrard una suerte de beso del 
diablo, al encomiar su desempeño al frente del gobierno capitalino, como si aún fueran Marcelo, y el gerente 
Camacho, parte de su cuadrilla política. Profesional y comprometido sería el perredista Ebrard, según San Carlos 
echador de sales, ante lo cual el presunto beneficiado no giró agradecido acuse de recibo, pero tampoco se aplicó 
rituales de exorcismo. En todo caso, ayer trató de fijar la tutoría del ex presidente incómodo en el copete 
toluqueño y no en la bicicleta chilanga: Salinas es el principal promotor de Peña Nieto, denunció, como para decir, 
sin decir, que no lo es de él, el propio Ebrard. Pero sin deslinde tajante, sin confrontación firme, sin respuesta 
inequívoca: más bien, dejando que las cosas fluyan, con la esperanza de que al final sea esa misma mano mecedora 
de cunas la que delimite el espacio de la contienda electoral viable y ayude a definir al ganador que a su vez pague 
favores a los adversarios conforme a la contribución que hayan hecho al buen desarrollo de la obra teatral 
programada. 

En otro recinto actoral, entre las butacas y deseoso de revivir viejas glorias, el primer actor durante el foxismo, 
Santiago Creel, se empeña en jalar reflectores a sus parlamentos poco actuales. Desesperado, se deja llevar por la 
fanfarronería para ganar espacios mediáticos: dice que él puede ganarles a Peña Nieto y a Ebrard, cuando en el 
pasado, cuando su jefe Fox tenía el sartén por las botas, no le pudo ganar al Felipillo Hildebrándico en las 
elecciones internas de Acción Nacional. Por lo pronto, Creel (cree él) se postula precandidato a la Presidencia, 
dispuesto a competir con las rezagadas cartas del calderonismo (Cordero-Sedesol y Lujambio-SEP), todos bajo el 
riesgo de que a última hora el ocupante de Los Pinos ordene que el partido blanquiazul se abra a las candidaturas 
ciudadanas de entre las que destacaría la que desde ahora es señalada como favorita del felipismo, la de Juan 
Ramón de la Fuente. 

En Michoacán también se trastocan papeles. La presidencia municipal de Apatzingán pretendió realizar ayer una 
marcha de ciudadanos en demanda de paz que terminó transformada en un acto de apoyo a La Familia 
Michoacana y a su jefe recientemente abatido –según versión de la administración federal, sin prueba alguna, 
hasta el momento–, Nazario Moreno González, conocido como El Chayo. Entre los manifestantes aparecieron 
pancartas y mantas de apoyo a esa organización y a ese personaje, mientras en otros municipios michoacanos 
(Petacalco, por ejemplo) eran colocados mensajes similares. En Morelia, mientras tanto, una manifestación 
vespertina de presuntos autotransportistas demandó que la Policía Federal salga del estado. Todo, en espera de 
conocer el verdadero saldo de las incursiones de soldados, marinos y policías federales en varias comunidades de 
la entidad, en la selectiva embestida contra un cártel regional. 

La violencia ha llegado incluso a zonas antaño intocables. En Tecalitlán, Jalisco, se produjo una balacera durante 
una fiesta religiosa, lo que dejó once muertos y más de veinte heridos. En tiempos salinos, el cardenal Juan 
Sandoval protestó así: Pues que respeten siquiera las cosas sagradas para que no se echen la sal, que no se salen. 
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De por sí que andan cometiendo grandes crímenes y si todavía perturban las cosas de Dios, las cosas religiosas, 
ellos se echan la sal. El jefe católico dijo que en México hay mucha corrupción y engaño, así como tanta violencia 
inexplicable, de una guerra no declarada, por lo cual se preguntó y se respondió: ¿cuál es la razón más profunda de 
esto?... es que no hemos aceptado el mensaje de la Virgen en serio. 

Y, mientras el gobierno priísta-monrealista de Zacatecas anuncia que se iniciará otro paquete de auditorías a la 
administración de Amalia García, y que pronto se dará a conocer un cúmulo de irregularidades encontradas en la 
Oficialía Mayor del pasado gobierno perredista, ¡hasta mañana, en esta columna que ve amenazada la estabilidad 
gastronómica a partir de los golpes a la paridad tortillera! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 

Clase Política 

Inflación y tortillas 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Hace dos años el precio de la tortilla era de 5.50 pesos; luego subió el kilo a 8.50 y 9 pesos, en promedio. En días 
recientes se gestó un nuevo aumento: 14 pesos. 

Ésas son realidades. En el mismo periodo el índice de precios al consumidor, elaborado por los bien pagados 
especialistas del Banco de México, sostiene que la inflación es mínima. 

La cosecha 

Reunión de la cúpula priísta el pasado fin de semana a llamado del gobernador del estado de México, Enrique 
Peña Nieto. Dos invitados, el mandatario de Quintana Roo, Félix González Canto, y su sucesor, Roberto Borge 
Angulo, revelaron que fue un encuentro amistoso, sin dejar de lado asuntos como las elecciones en ése y otros 
estados. Asistieron gobernadores de Campeche, Fernando Orte Bernés; Durango, Jorge Herrera Caldera; 
Aguascalientes, Carlos Lozano; Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, e Hidalgo, Miguel Osorio; los gobernadores 
electos de Hidalgo, Francisco Olvera; Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, y Tlaxcala, Mariano González Zarur, así 
como la presidenta del PRI, Beatriz Paredes; el dirigente nacional de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón; líderes de 
las bancadas priístas en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas Gutiérrez, y el Senado, Manlio Fabio Beltrones, 
y el presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Jorge Carlos Ramírez… 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, precandidato presidencial del PRD, insistió en que el PRI 
tiene miedo a las alianzas… 
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En su cumpleaños, el senador del PAN Santiago Creel aseguró que él ganaría en 2012 a Peña Nieto y a Marcelo 
Ebrard… 

No podemos seguir en la simulación de órganos reguladores que se dicen independientes, pero se prestan al abuso 
y toleran mercados oligopólicos que afectan la competitividad al retrasar el avance tecnológico y elevar los precios 
al aparato productivo y los consumidores, dijo el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, en 
reunión de evaluación de su grupo parlamentario, al comentar el rechazo del PAN a la Ley Federal de Competencia 
o Antimonopolios… 

La Comisón Federal de Competencia (CFC) hace votos por que la reforma integral que se ha venido discutiendo en 
meses recientes se logre lo más pronto posible. Lo necesita la economía para elevar su competitividad y lo merecen 
los consumidores, quienes han sufrido tanto tiempo precios altos, baja calidad y ausencia de opciones asociadas a 
la falta de competencia, expresa un comunicado de la CFC, que preside Eduardo Pérez Motta… 

Mañana, martes 14, se realiza el encuentro Baja California: energía en movimiento, donde empresarios nacionales, 
gobierno estatal y el Instituto de las Américas buscarán estimular la competitividad de México, mediante la 
inversión en proyectos de energía renovable, principalmente eólica… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Subirá tortilla 
a $12 el kilo
Dueños de tortillerías 
aseguran que los costos 
de producción los 
obligan a un aumento, el 
cual será mayor a 25%.
PáGINa 1

Real Madrid le 
propinó un 3-1 al 
Zaragoza del Vasco 
Aguirre, quien aún 
no logra un triunfo. 

OPINIÓN

Balances 
de COP 16
George Soros asegura 
que hay motivos para 
la esperanza, aunque 
también advierte 
desafíos.
PáGINa 18

Dialoga hoy 
con Brugada
La Delegada de Iztapalapa 
habla de su trabajo para 
combatir el desabasto 
de agua y la inseguridad.
d programa de radio

de libre acceso hoy:

Cancelan proyectos en el norte del País

Espanta violencia
a inversionistas

APATZINGÁN, MIch. 
Utilizando incluso a niños, 
el crimen organizado 
movilizó alrededor de mil 
300 personas en una 
manifestación de apoyo al 
Cártel de La Familia. Una de 
las consignas era “Nazario 
vive en nuestros corazones”, 
en referencia al capo 
muerto la semana pasada.
 NacioNal 11

Marchan ¡por cártel!

Iban de cacería...
los levanta narco

Caída dramática
IED en millones de dólares en los 3 primeros trimestres de cada año.

Critican ‘masacre’
contra Bellas Artes

Ponen al descubierto
a surtidores de armas

Quieren 
seguridad 
sin gastar

Los Gobernadores quieren 
implementar la figura del 
Mando Único Policial... pe-
ro que sea pagada por el Go-
bierno federal.

Y es que las autoridades 
estatales cada vez destinan 
menos dinero al rubro de 
seguridad pública.

De acuerdo con un aná-
lisis de la Comisión de De-
sarrollo Municipal del Sena-
do, entre 1998 y 2009 el 74.3 
por ciento de los recursos 
destinados a ese apartado 
fue facilitado por la Federa-
ción, mientras que las enti-
dades solamente aportaron 
25.7 por ciento.

En 2010, del total de re-
cursos, el Gobierno federal 
entregará 78 por ciento.

La Comisión cuestiona 
que los Mandatarios preten-
dan centralizar esta función 
de Gobierno sin buscar el fi-
nanciamiento propio de su 
propuesta.

Claudia Guerrero

d Cae 78% la IED
en seis estados
de la frontera
en relación con 2008

Moisés Ramírez

Planes de inversión cancelados, 
dificultades para conseguir so-
cios capitalistas y hasta migración 
de fábricas son los problemas que 
sufre la mayoría de los estados de 
la frontera norte del País por la in-
cesante inseguridad.

Hace unos tres meses, la co-
rreduría JP Morgan ya preveía 
que la inversión nacional y ex-
tranjera en México sería afectada 
por la inseguridad, y su pronósti-
co lo centró en particular sobre al-
gunas entidades fronterizas.

Las cifras de la Secretaría de 
Economía confirman este temor.

De enero a septiembre de es-
te año, la Inversión Extranjera Di-
recta (IED), que llegó a seis de 
siete estados fronterizos, cayó 78 
por ciento en comparación con 
el mismo lapso de 2008, es de-
cir, previo a la crisis económica 
mundial.

Pero la misma base de datos 
refiere además que, de enero a 
septiembre de este año, Nuevo 
León, Sonora y Baja California Sur 
sumaron el nivel de inversión ex-
tranjera más baja desde 1999, año 
a partir del cual Economía ofrece 
esta información por estados.

Para Coahuila, la Secretaría 
presenta un año complicado. Sus 
datos refieren que, de enero a sep-
tiembre, hubo una salida de inver-
sión extranjera de 4.3 millones de 
dólares, la primera en su historia 
para un mismo periodo.

Román Saldaña, director de 
la Canacintra en Ciudad Juárez, 
señaló que en el último año el nú-
mero de socios de la cámara bajó 
de 600 a menos de 400.

Aseguró que muchas empre-
sas cruzaron la frontera.

“Ahora El Paso está en bonan-
za”, comentó.

En Tamaulipas, Biomex detu-
vo una planta de etanol.

“La inversión del proyecto 
es de 100 millones de dólares, y 
ahorita estamos buscando quien 
quiera participar porque los so-
cios que teníamos se retiraron por 
la inseguridad”, dijo Benito López 
Martínez, director de la empresa.

Genaro Becerra Álvarez, di-
rector de proyectos de la Asocia-
ción de Maquiladoras de Sonora, 
relató que varias empresas deja-
ron el Estado por inseguridad.

En Nuevo León, la estadouni-

dense U-Line, dedicada al ramo 
de proveeduría de equipos para 
oficinas al mayoreo, pospuso una 
inversión de 40 millones de dó-
lares, con la que construiría una 
planta de almacenaje y logística.

Además, propietarios de ran-
chos cinegéticos de esa entidad 
comenzaron a trasladar sus ex-
plotaciones a estados del interior 
del País que registran menores ni-
veles de inseguridad.

En Durango y Coahuila, em-
pacadoras de carnes frías instala-
ron en EU sus plantas para luego 
exportar a México, dijo Mario Go-
rena, presidente de la Asociación 
Nacional de Establecimientos Ti-
po Inspección Federal (TIF).

d Presuntos policías
detienen en Zacatecas
a nueve y los entregan
al crimen organizado

REFORMA / Staff

LEÓN.- Nueve personas origina-
rias de esta ciudad que iban de ca-
cería al Estado de Zacatecas fue-
ron levantadas en esa entidad por 
personas vestidas como policías y 
entregadas a un grupo del crimen 
organizado.

Los desaparecidos son ori-
ginarios del barrio de El Coeci-
llo, el cual es célebre por sus tra-
dicionales talleres de confección 
de calzado.

“El grupo era muy conocido 
en El Coecillo (…) Las armas las 
tenían registradas y gustaban de ir 
a la sierra (...) a la caza del venado 
y del guajolote”, comentó un ve-
cino del lugar.

El grupo salió el 4 de diciem-
bre rumbo a la Sierra de Morones, 
en Zacatecas, a donde periódica-
mente acuden a cazar. 

En el Municipio zacatecano 
de Joaquín Amaro, los cazadores 
fueron interceptados por policías 
municipales, quienes les exigie-
ron los documentos que los am-
paraban para la portación de las 
armas para cazar.

Sin embargo, en lugar de de-
jarlos ir, los retuvieron ilegalmen-
te y, después, los entregaron a una 
célula del crimen organizado.

Lo anterior se desprende del 
testimonio del que podría ser el 
único sobreviviente de los hechos: 
un menor de edad que iba con los 
cazadores y logró escapar y po-
nerse a salvo.

Según un familiar de una de 
las víctimas, el joven que escapó 
de los delincuentes llegó lesiona-
do de bala.

“Luego de que se identifica-
ron y que demostraron que no 
eran narcotraficantes, sino sim-
ples cazadores, los comenzaron 
a matar”, aseguró.

En la calle Guadalajara del 
barrio de El Coecillo todos co-
nocen a los nueve cazadores de-
saparecidos. La mayoría los cono-

Óscar Cid de León

Luego de tres años y 700 millo-
nes de pesos, las intervenciones 
a la sala principal del Palacio de 
Bellas Artes, reabierta hace me-
nos de un mes, no sólo no con-
vencen, sino que generan seve-
ras críticas.

“Lo que hicieron fue una ma-
sacre”, dijo a REFORMA el arqui-
tecto Víctor Jiménez, ex director 

de Arquitectura del Institu-
to Nacional de Bellas Ar-

tes (INBA), al referirse 
a la remodelación del 
máximo recinto escé-
nico de México.

Acusó que algu-
nos elementos orna-

mentales originales 

fueron destruidos y que los aca-
bados elegidos son “corrientes”.

Las chapas de nogal utiliza-
das como recubrimiento de las 
paredes de los palcos son tan del-
gadas que podrían desprenderse 
a corto plazo, agregó.

“Podría decir que autoridades 
de Protección Civil no aprobarían 
la nueva disposición de butacas”, 
comentó Jiménez.

Cuestionada sobre las críticas, 
Teresa Vicencio, directora del IN-
BA, aseguró estar “absolutamen-
te tranquila”.

“Entiendo a esas voces por-
que a lo mejor tienen más que ver 
con el gusto en el sentido de la re-
solución arquitectónica de la sala”, 
señaló Vicencio.

cUlTURa 29
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Ocho de los 12 principales pro-
veedores de armas de los cárte-
les de la droga en México están en 
Texas, de acuerdo con una investi-
gación de The Washington Post.

El diario dio a conocer que 
descubrió los nombres de 12 de 
los principales proveedores de ar-
mas hacia México de los últimos 
dos años luego de una investiga-
ción que tardó más de un año.

El descubrimiento se dio lue-
go de seguir el rastro de las ar-
mas incautadas por las autorida-
des mexicanas en alguna escena 
del crimen o hecho delictivo.

El periódico reveló que cono-
ce que 8 de los 12 principales pro-
veedores están en Texas, 3 en Ari-
zona y uno en California. 

En Texas, dos de las cuatro 
tiendas Carter’s Country del área 
de Houston están en la lista, jun-
to a cuatro vendedores de armas 
minoristas en Rio Grande Valley, 
en el extremo sur del Estado, se-
gún el informe.

También se menciona a las 
armerías Academy Sports and 
Outdoors, una cadena con tien-
das en todo el sureste estado-
unidense, y J&G Sales, en Pres- 
cott, Arizona.

“Una de las razones por las 
cuales Houston es la fuente nú-
mero uno es que usted puede ir 
a diferentes tiendas de venta de 
armas por un mes y nunca ir a la 
misma tienda”, dijo al periódico 
Dewey Webb, un agente especial 
a cargo de la división en Hous-
ton de la Oficina de Alcohol, Ta-
baco y Armas.

d Los expertos critican que las butacas laterales carecen de pasillos.

 EsTADo 2008 2009 2010

BC	 $1,235.0		 $354.6		 $556.7

BCS	 127.5	 18.2	 4.7

Coahuila	 582.3	 87.3	 -4.3

Nuevo	León	 970.3	 562.2	 119.8*

Sonora	 753	 214.5	 76.0

Tamaulipas	 259.6	 120.4	 121.1
*Esta cifra excluye los 5 mil millones de dólares que invirtió  
la cervecera holandesa Heineken en la compra de una participación 
accionaria de Femsa-Cerveza. / FuENTE: Secretaría de Economía
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 Sabemos (...) que los 
hombres fueron detenidos  
por un grupo de la Policía  
Municipal, quienes los gol-
pearon y, luego, los entrega-
ron a otro grupo armado”. 
José de Jesús Pérez Cásarez
Vocero de la Procuraduría de Guanajuato

aSí lO dIjO

ció desde niños y los vio crecer en 
el barrio, donde nacieron. 

Ahí, en El Coecillo, nueve ve-
ladoras están encendidas en espe-
ra de que aparezcan.

GENTE!

Se dan el ‘sí’ 
Paty y Forrest
Acompañados de 
amigos y familiares, 
Manterola y Kolb se 
casaron en un parque 
en la Riviera Maya.
PáGINa 1
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Prepara IFE plan de austeridad 2011 
 
Descartan aumento a mandos superiores. Sesionan consejeros para avalar medidas; no precisa la 
estrategia monto total de ahorro 
 
Érika Hernández 
 
(13 diciembre 2010).- El Instituto Federal Electoral (IFE) promete aplicar 25 medidas de austeridad en 2011, 
entre ellas no aumentar el sueldo a mandos medios y superiores, frenar compensaciones adicionales y reducir 
gastos en asesorías. 
 
En su sesión de este lunes, el Consejo General aprobará el presupuesto del organismo para el próximo año, el cual 
asciende a 10 mil 499 millones de pesos. 
 
De esa cantidad, 7 mil 163 millones de pesos serán para gastos de operación, distribuidos en erogaciones 
ordinarias, 5 mil 406; proyectos, mil 756; para el proceso electoral, 590; actualización del padrón electoral y 
renovación de credencial '03 y '09, 721; voto de los mexicanos residentes en el extranjero, 96, y para 
infraestructura y modernización, 349 millones de pesos. 
 
Mientras que otros 3 mil 335 millones serán para el financiamiento a los partidos políticos. 
 
Sin precisar el monto de pretenden ahorrar, los consejeros aprobarán un paquete de medidas de austeridad que 
cancela aumentos salariales de mandos medios, superiores y personal de enlace; el resto del personal sólo recibirá 
el incremento inflacionario. 
 
Tampoco podrán obtener otras prestaciones a las que actualmente tienen, y ningún servidor público podrá contar 
con ingresos extraordinarios, sueldos, compensaciones o gratificaciones por participar en consejos, órganos de 
gobierno o equivalentes, comisiones, comités técnicos de fideicomisos públicos o análogos a éstos. 
 
El IFE se compromete a reducir su gasto administrativo y de operación en los rubros de contrataciones por 
honorarios y eventuales, viáticos, pasajes, gastos de representación, asesorías, consultorías y capacitación, así 
como congresos y convenciones. 
 
"Durante el ejercicio fiscal no podrán realizarse ampliaciones de recursos al concepto de gasto correspondiente a 
servicios de comunicación social y publicidad, salvo cuando se trate de mensajes para atender situaciones de 
carácter contingente o prioritario "Fomentar que las reuniones de trabajo se celebren con el uso de medios 
electrónicos, con el propósito de disminuir los viajes del personal por comisiones, y con ello reducir los gastos en 
viáticos, pasajes y gasolina", indica el acuerdo. 
 
También se fijan nuevas reglas para la contratación de servicios, arrendamientos de inmuebles, remodelación de 
oficinas, adquisición de equipo. 
 
La compra de vehículos se dará cuando sea indispensable para atender los servicios institucionales, y por 
reposición de los siniestrados. 
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El organismo ordenará que todos las áreas fijen metas concretas para ahorrar en el consumo de papelería, luz y 
telefonía. 
 
No podrán aprobar ni contraer compromisos fuera de los presupuestos y calendarios autorizados, ni acordar 
erogaciones que impliquen desviación de recursos o que impidan el cumplimiento de planes prioritarios. 
  
Acciones 
  
Algunas de las medidas que el IFE pretende aplicar son las siguientes: 
· Ningún incremento salarial para mandos medios y superiores 
· La adquisición o arrendamiento de inmuebles será sólo por razones de seguridad y protección civil o cuando 
represente ahorros 
· Se aplicarán nuevas reglas en la adquisición de mobiliario 
· No habrá ampliación de recursos para gastos de comunicación social y publicidad, salvo cuando sea para atender 
situaciones contingentes  
· Las unidades responsables deben reducir gastos de orden social, congresos, convenciones, exposiciones, 
seminarios, espectáculos culturales, simposios o cualquier otro tipo de foro o evento análogo 
· Las transferencias que impliquen aumento en la partida de congresos y convenciones las debe autorizar el 
director ejecutivo de administración 
· Las cuotas a organismos nacionales e internacionales se aportarán cuando sean estrictamente indispensables y 
estén previstas en el presupuesto autorizado 
 
 

Cita PRD a Consejo Nacional 
 
Érika Hernández 
 
(13 diciembre 2010).- El PRD reanudará el próximo viernes su Consejo Nacional para abrir la negociación 
sobre la dirigencia nacional del partido. 
 
Sin embargo, esto ha generado división al interior del bloque opositor a Nueva Izquierda, denominado Grupo de 
los 8, pues tres de esas corrientes exigen la salida inmediata de Jesús Ortega como presidente de su partido, 
mientras que las otras están en la disposición de llegar a un acuerdo. 
 
La Comisión Política Nacional acordó, el pasado 8 de diciembre, renovar la dirigencia nacional del partido en 
marzo de 2011, y postular un candidato de unidad que podría ser el ex Gobernador de Michoacán, Lázaro 
Cárdenas. 
 
Sin embargo, las corrientes de Carlos Sotelo, Democracia Social; de Gilberto Ensástiga, Red Nacional de las 
Izquierdas; y de David Cervantes, Izquierda Social, las cuales no tienen representación en ese órgano de dirección 
del partido, se oponen a dicho acuerdo y exigen que la dirigencia actual renuncie. 
 
Mientras que Izquierda Democrática Nacional (IDN), encabezada por Dolores Padierna, avala el plan aprobado 
por la CPN. 
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El presidente del Consejo Nacional, Camilo Valenzuela, informó que pese a la inconformidad de algunos grupos, 
los 300 consejeros se reunirán el 17 de diciembre para someter a votación un acuerdo para que la elección se 
realice en marzo. 
 
Fuentes perredistas informaron que a partir de la siguiente semana, por separado, los grupos intentarán un 
acercamiento con Cárdenas Batel, a fin de convencerlo de ser su nuevo dirigente. 
 
Ayer, en el marco de la conmemoración del segundo aniversario luctuoso de Amalia Solórzano, Cuauhtémoc 
Cárdenas aseguró que no influirá en su hijo para que tome una decisión, por lo que será responsabilidad de él. 
 
 

 
Alistan sanciones a narcocandidatos 
 
Prevén diputados aprobar reforma esta semana. Proponen 9 años de cárcel para quien use 
recursos ilícitos en las campañas 
 
(13 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
La Cámara de Diputados aprobará esta semana un paquete de reformas en materia penal para sancionar hasta con 
9 años de cárcel a los precandidatos y candidatos que utilicen recursos, dinero, vehículos y aeronaves de 
procedencia ilícita. 
 
Así lo aseguró ayer el diputado priista Arturo Zamora, integrante de la Comisión de Justicia, quien explicó que la 
intención es frenar el uso de dinero sucio rumbo a las elecciones presidenciales de 2012. 
 
"Esperamos que la reformas al artículo 406 del Código Penal Federal, que ya fueron aprobadas por unanimidad en 
la Comisión de Justicia, sean discutidas y avaladas por el pleno de San Lázaro para turnarlas al Senado y con ello 
blindar las elecciones de 2011 y 2012 de cualquier intento de infiltración del narcotráfico", dijo. 
 
De acuerdo con el dictamen, la reforma establece que pagará con pena de 2 a 9 años de cárcel quien obtenga o 
utilice, en su calidad de candidato o precandidato, por sí o por interpósita persona, fondos, bienes o servicios 
provenientes de actividades ilícitas para su campaña o precampaña electoral. 
 
La sanción incluye una multa de entre 200 y 400 días de salario mínimo. 
 
Según el legislador priista, la reforma también incluye a precandidatos, pues el marco legal vigente no toma en 
cuenta las precampañas. 
 
"La reforma que se hace al Código Penal Federal para que se constituya como delito el hecho de que los 
candidatos, pero también los precandidatos, los organizadores de campañas y representantes de partidos políticos, 
cuando reciban recursos de procedencia ilícita, puedan ser castigados hasta con penas de nueve años de prisión", 
explicó Zamora. 
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REFORMA publicó ayer la advertencia lanzada por el titular de la Fepade, José Luis Vargas Valdez, en el sentido 
de que si no se realiza a la brevedad una reforma penal electoral para combatir la infiltración del crimen en el 
financiamiento de las campañas, las elecciones federales de 2012 podrían ser las menos creíbles y las más 
conflictivas de la historia de México. 
 
Explicó que el uso de dinero procedente del crimen organizado para financiar candidatos no está tipificado como 
delito electoral, por lo que la Fepade, adscrita a la PGR, promueve una reforma para tipificar esa y otras prácticas 
que pueden abrirle la puerta al crimen organizado para influir en las elecciones. 
 
De acuerdo con la nueva reforma, también se castigará con penas de uno a 9 años de prisión a quienes reciban no 
solamente recursos económicos, sino bienes o servicios, como son vehículos y aeronaves de cualquier naturaleza, 
como helicópteros y aviones. 
 
Zamora explicó que se aplicará la misma sanción, de hasta 9 años de cárcel, a funcionarios públicos de cualquier 
nivel de gobierno que desvíen recursos para precandidatos, candidatos o partidos, así como los que presionen a 
sus subordinados para votar por algunas siglas o candidatos. 
  
Al margen de la ley 
  
El Código Penal Federal no contempla castigos por uso de dinero ilícito en las campañas electorales, aunque 
sanciona prácticas como: 
  
· Votar a sabiendas de que no se cumple con los requisitos de la ley. 
· Votar más de una vez en una misma elección. 
· Hacer proselitismo o presionar a los electores para orientar su voto. 
· Obstaculizar el desarrollo normal de las votaciones, el escrutinio, cómputo y traslado de los paquetes. 
· Recoger sin causa prevista por la ley credenciales para votar de los ciudadanos. 
· Transportar votantes el día de la jornada electoral. 
· Introducir o sustraer de las urnas ilícitamente una o más boletas electorales. 
· Impedir en forma violenta la instalación de una casilla. 
· Publicar o difundir por cualquier medio los resultados de encuestas o sondeos durante los ocho días previos a la 
elección y hasta la hora oficial del cierre de las casillas. 
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PLAZA PÚBLICA / Negligencia en comercio exterior 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(13 diciembre 2010).- La promoción del comercio exterior parece importar poco al gobierno federal. Mantuvo 
acéfalo durante cuatro meses el fideicomiso ProMéxico, que al margen de la ley debe ocuparse de esa urgente 
tarea, y persiste en su igualmente ilegal propósito de reducir las dimensiones del Banco nacional respectivo, hasta 
hacerlo desaparecer. 
 
En ese panorama, y con ese propósito, crecen las tensiones internas en Bancomext, convertido en una suerte de 
"casa chica" de Nacional Financiera, pues su director general y una docena de directores generales adjuntos 
desempeñan la misma función en ambas instituciones, con detrimento de la atención que cada una de ellas 
reclama, especialmente el banco especializado, al que los gobiernos panistas han pretendido extinguir. 
 
En este momento, un amago en apariencia menor, casi meramente anecdótico, es la piedra de toque del 
enfrentamiento entre la dirección del banco y el comité sindical. El episodio que ahora mencionaré es parte de una 
deliberada política de desdén a la gestión sindical, para privar a quienes la ejercen de su papel de representación, y 
con ello para disminuir el efecto que surta en Bancomext la creación de una federación sindical de la banca de 
desarrollo. 
 
La dirección del banco que presumiblemente promueve el comercio exterior ha pedido al comité del sindicato un 
local en el edificio de la propia institución que la agrupación gremial ha ocupado durante un cuarto de siglo, con el 
asentimiento tácito de siete directores que en ese lapso con mejor o peor suerte, con mayor o menor atención al 
desarrollo de la institución, han pasado por ahí. Ciertamente, el sindicato dispone de su propio domicilio, pero la 
relación bilateral del día con día se ha manejado desde los años ochenta desde una pequeña oficina en que 
despacha el minúsculo comité sindical. La dirección del banco reclama ese espacio como si lo necesitara, cuando 
es evidente lo contrario, tanto por la reducción de tareas que atosiga a esa institución en beneficio de ProMéxico, 
como por el ausentismo de los directores, el general y los adjuntos, que casi no utilizan sus oficinas y las salas de 
consejo y de reuniones dado que prefieren despachar en Nacional Financiera. 
 
El acontecimiento en apariencia menudo forma parte de un panorama que revela la concepción de los gobiernos 
panistas sobre la banca de desarrollo, a la que buscan eliminar o minimizar en beneficio de la banca privada, que 
ya muy gordas utilidades obtiene con una práctica abusiva en la que la clientela paga por dar su dinero a 
administrar, en vez de que los bancos resarcieran la disponibilidad de los recursos de ahorradores, depositantes e 
inversionistas con intereses pasivos que no sean ridículos. En una cuenta cuyo saldo promedio es de 43 mil pesos 
recibí un abono de tres pesos por intereses durante el mes de noviembre. 
 
En el gobierno de Fox se deslizó la idea de fundir Nacional Financiera y Bancomext. No llegó a concretarse 
ninguna iniciativa legal en tal dirección, pues debido a que ambas instituciones fueron creadas por sendas leyes, la 
modificación de sus objetivos y su estructura reclama la intervención del Congreso. Al contrario, en agosto de 
2004 la Cámara de Diputados resolvió explícitamente, en un punto de acuerdo suscrito por la mayoría, que no se 
avanzaría en explorar la conversión de dos bancos en uno. 
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Ante la perspectiva de fracasar en el terreno legislativo, el gobierno de Calderón buscó actuar en el campo de los 
hechos consumados. El 1o. de diciembre de 2006, al mismo tiempo que lo ratificaba como director de Nacional 
Financiera, designó a Mario Laborín Gómez director general del Banco Nacional de Comercio Exterior. El 
significado de ese nombramiento fue encarado por la Cámara de Senadores, que en marzo de 2007 reiteró la 
reticencia que tres años antes había expresado su colegisladora, al acordar su rechazo a cualquier iniciativa de 
fusión. 
 
En respuesta, el gobierno acudió de nuevo a los hechos consumados, aunque violaran la ley. Creó el fideicomiso 
ProMéxico, al que se le atribuyeron funciones propias del banco, sin modificar su ley orgánica. Luego de 
vacilaciones que llevaron a enmendar el decreto de creación de ese fideicomiso en febrero de 2008, se arrancaron 
funciones a Bancomext, sin importar que a sus directivos se les pueda imputar el incumplimiento de la legislación 
que rige a la institución. En vez del Banco, ProMéxico se encarga ahora de promover el comercio exterior y atraer 
la inversión extranjera. Su primer director, Bruno Ferrari, fue ascendido en julio pasado al gabinete, como 
secretario de Economía, ciertamente no por su buen desempeño al frente del organismo que usurpa tareas de 
Bancomext. Sin quererlo, el propio gobierno reveló cuán inocuo es ProMéxico, que lo mantuvo sin director hasta el 
24 de noviembre pasado, en que fue designado para encabezarlo el ingeniero Carlos Guzmán Bonfil. 
 
En ambas Cámaras del Congreso las fracciones del PRI han presentado iniciativas para crear un Sistema Nacional 
de Banca de Desarrollo. Pero no ha prosperado su trámite legislativo. Mientras tanto, Bancomext languidece en un 
proceso de deterioro deliberado que incluye el menoscabo de la relación bilateral, en actitudes a las que no es 
ajeno el director general Héctor Rangel Domene, que hace dos años sustituyó a Laborín. El propio director general 
(que antes lo fue de Bancomer, donde también trabajó su antecesor) y los 12 directores adjuntos que sirven a dos 
amos quedan mal con uno, al que se proponen suprimir. 
  
Cajón de Sastre 
  
El jueves pasado la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales dedicó un homenaje a quien fuera su director, Antonio 
Delhumeau Arrecillas, muerto el 16 de noviembre anterior. Además de esa facultad, donde dirigió los estudios de 
comunicación (hacia donde orientó su inicial carrera de sociología), Delhumeau fundó y encabezó el Instituto 
Mexicano de Estudios Políticos, donde dirigió y fue coautor de México: realidad política de sus partidos y Los 
mexicanos frente al poder. Por su lado escribió El hombre teatral y a punto de morir logró concluir la que será su 
obra póstuma, La razón apasionada. Dueño de una inteligencia singular, crítico penetrante, lector de muchos 
libros con mucho provecho, fue sobre todo un profesor reconocido por los cientos de estudiantes cuya conciencia 
activó para alejarlos de la rutina académica repetitiva y estéril. 
 
miguelangel@granadoschapa.com7 
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TOLVANERA / Animosidad 
 
Roberto Zamarripa 
 
(13 diciembre 2010).- Vivos o muertos. Ésa fue la orden. Y, parcialmente, se cumplió. 
 
La animosidad del presidente Felipe Calderón dirigiendo desde Cancún las operaciones armadas en la Tierra 
Caliente michoacana pudo estimular a su círculo cercano pero también contribuyó a acelerar la competencia y la 
rivalidad entre las fuerzas de seguridad. 
 
Michoacán es un reto personal del Presidente. Lo ha sido desde sus épocas de opositor político, como candidato a 
gobernador y como líder nacional del panismo. Obviamente la emoción personal tiene que ver con una posición 
política y con un objetivo estratégico: al desarticular a grupos criminales el perredismo gobernante perderá apoyo 
popular, supone. Calderón, no hay duda, quiere al PAN en el gobierno michoacano. Desde luego que la estrategia 
anticriminal no tiene como único y superior objetivo derrocar al perredismo. Pero sí existe una convicción de que 
la derrota de "La Familia Michoacana" pasará inequívocamente por la caída del PRD en la entidad. 
 
Con todos los recursos a su alcance, y en muchas ocasiones con información errónea y con una fatal operación 
política y judicial, Calderón ha tratado de desarticular paulatinamente las presuntas redes de narcopolítica en su 
estado natal. 
 
El Michoacanazo resultó un fracaso pero eso no detuvo las acciones federales en Michoacán. El gobierno estatal 
cada vez está más acotado y la crisis que se ha abierto en la entidad a partir de la guerra federal y, desde luego, de 
la acciones de redes de narcopolítica avizoran no sólo un fin de sexenio turbulento sino azarosas condiciones para 
realizar una elección de renovación de gubernatura. 
 
La relación política y personal que Calderón labró con Lázaro Cárdenas se quebró rápidamente con el gobernador 
Leonel Godoy. Las interlocuciones están fracturadas. 
 
Michoacán es un territorio ocupado por las fuerzas federales, lo que ha postrado al gobierno de Godoy con un 
problema adicional: la animosidad presidencial ha propiciado una competencia de fuerzas que pasan por encima 
de las autoridades estatales. 
 
Al transmitir su animosidad, los subalternos saben que la mejor manera de congraciarse con el primer mandatario 
será ofreciéndole una, dos o tantas cabezas de líderes de "La Familia Michoacana"; así quisieron hacerle por la vía 
judicial con El Michoacanazo y resultó un desastre. Ahora la vía es armada, con la desconfianza plena en el 
gobierno local y la consigna de aniquilar al adversario. 
 
Pero las fuerzas de seguridad federales no caminan unidas. Unas a otras se escamotean información. Actúan como 
policías chinos y ponen en riesgo las acciones desplegadas. 
 
La presión adicional que ha supuesto la difusión de los cables de WikiLeaks, según los cuales, los cuerpos de 
seguridad mexicanos actúan separados y sólo la Marina tiene visto bueno de Washington, mientras que al Ejército 
lo miran con reticencia y al liderazgo de la Policía Federal le conceden la ineficiencia, parece acelerar las 
competencias y los apresuramientos por garantizar golpes en la guerra contra el narco. 
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El operativo en búsqueda de los cabecillas de "La Familia" del pasado miércoles pudo terminar en un desastre 
dada la descoordinación y el celo entre las fuerzas de seguridad federales. 
 
La Policía Federal desplegó un operativo rumbo a la comunidad de El Alcalde, en Apatzingán, en busca de los 
cabecillas de "La Familia", pero fueron emboscados en una zona inhóspita. Hasta entonces pidieron apoyo al 
Ejército -según lo confirmaron fuentes castrenses- y posteriormente fue enviado un destacamento de la Marina. 
 
El presidente Calderón daba seguimiento a la refriega desde Cancún -donde atendía negociaciones de la COP16- y 
en cuanto tuvo conocimiento de que estaba cercado Nazario Moreno El Chayo y presumiblemente Servando 
Gómez La Tuta insistió: vivos o muertos. 
 
Y alguien quiso colgarse la medalla sin considerar la logística del terreno y la operación. 
 
No es extraño que las corporaciones de seguridad rivalicen y disputen las querencias de un gobernante. Va de por 
medio el presupuesto para la corporación, su posicionamiento político, los favores de gobiernos extranjeros, los 
contratos con grandes empresas constructoras, de armas, uniformes, y de telecomunicaciones. Algo más que las 
medallas. 
 
Esas disputas llegan incluso al zarandeo de la silla del poder. Ecuador es el ejemplo más reciente donde los 
policías se rebelaron contra medidas presidenciales que pretendían acotarlos y el Ejército enfrentó dicha sedición. 
 
En México, crece el nivel de las disputas entre los cuerpos de seguridad. WikiLeaks lo confirmó pero es evidente 
que, adentrados en la sucesión presidencial, cada general, almirante, comandante o secretario jugará sus cartas de 
continuidad. 
 
Un "A sus órdenes, jefe" puede derivar en una catástrofe. 
 
tolvanera06@yahoo.com.mx 
 

 
TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(13 diciembre 2010).- SI el cineasta Steven Spielberg pudiera visitar hoy Pachuca, lloraría de la emoción por 
ver su Parque Jurásico convertido en realidad: la reunión del Consejo Político Nacional del PRI. 
 
LA CÚPULA TRICOLOR sesionará en la capital hidalguense con el objetivo de definir el método y el calendario 
para la elección de su nuevo dirigente nacional. 
 
SIN EMBARGO, no hay que ser experto en dinosaurios para saber que el encuentro será de puritito trámite, pues 
esa decisión ya está tomada, tal y como se vio el sábado en Toluca. 
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CONVOCADOS por Enrique Peña Nieto, la plana mayor priista -incluidos 16 gobernadores- acudió a la posada 
mexiquense en la que prácticamente se amarró al coahuilense Humberto Moreira como el relevo de Beatriz 
Paredes. 
 
ANTE ESTO, lo más seguro es que en Pachuca nomás verán soplar el aire, porque mucho debate no se espera. 
 
CINCO MESES después de la renuncia de Blanca Heredia, sigue acéfala la Unidad para el Desarrollo Político de la 
Secretaría de Gobernación. 
 
Y NO ES QUE nadie considere que sea muy necesario para el país contratar un burócrata más, pero el asunto de la 
vacante se presta para muchas suspicacias. 
 
HAY QUIENES consideran que en estos días podría darse el nuevo nombramiento, dado que ya pasó la elección 
del nuevo dirigente nacional del PAN. 
 
¿A POCO están sugiriendo los malpensados que la prioridad de Bucareli es trabajar de la mano con la dirigencia 
panista de cara a las elecciones del 2012? Es pregunta indignada con tanta mala fe. 
 
HABRÁ QUE estar muy atentos a lo que suceda esta semana en San Lázaro, donde se supone que será desaforado 
el diputado perredista Julio César Godoy Toscano. 
 
Y ESO de "se supone" se debe a que hay quienes creen que a los legisladores les podría dar frío seguir adelante con 
el proceso, luego de los violentos enfrentamientos de la semana pasada en Michoacán. 
 
NO HAY que olvidar que Godoy Toscano es acusado, precisamente, de tener vínculos con el Cártel de La Familia 
Michoacana. 
 
ASÍ QUE en estos días se verá si la Cámara de Diputados apoya a las autoridades federales, o si se deja intimidar y 
opta, como es su costumbre, por posponer para otro momento tan delicado asunto. 
  
TODAVÍA no acaba diciembre, pero la sufrida sociedad ya no siente lo duro sino lo tupido con los aumentos. 
 
YA SUBIÓ la tortilla (aunque la Secretaría de Economía diga que los precios están estables); el sábado se sintió el 
nuevo trancazo de la gasolina, que ya la cobran como si fueran lágrimas de ángel; subieron los refrescos, subieron 
los cigarros y, en varias ciudades, también el predial. 
 
TOTAL QUE no hay ingresos que le valgan a las familias para enfrentar la escalada de aumentos, y hasta la cuesta, 
que antes era de enero, la empiezan a sentir desde diciembre. 
 
POR LO VISTO la única buena noticia que tendrán los mexicanos en las próximas semanas será que el 2010... ¡por 
fin se acabó! 
 
 
 




